

Escala Crítica/Columna diaria

*México, uno de los países con mayor brecha pobres-ricos

*Los abismos: Macuspana, Tacotalpa, Cárdenas, Centro

*Una población alerta a desvíos; contra desapariciones

Víctor M. Sámano Labastida

LO INMEDIATO no debe hacer perder de vista lo trascendente. En la agenda de la sociedad tiene que mantenerse como prioridad atender la brecha entre ricos y pobres. Diversos indicadores señalan que México es uno de los países con mayor desigualdad en el mundo. Algunos estudios documentan cómo en Tabasco la desigualdad creció con la irrupción del petróleo en la economía, un impacto que tocó a las demás relaciones sociales.

Basta revisar los registros del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval) para notar que mientras el promedio nacional de la población en pobreza es del 48 por ciento, en Tabasco se eleva hasta el 57 por ciento. Aunque la llamada Coordinación Fiscal le permitió al estado tener durante más de tres décadas la mayor participación fiscal por habitante esto no se reflejó en una mejor calidad de vida, y sí por el contrario en un aumento de la brecha entre pobres y ricos.

En Tabasco, los municipios con mayor desigualdad en la distribución del ingreso son Macuspana, Tacotalpa, Cárdenas y Centro (Informe Coneval 2012).

De acuerdo a un balance mundial (OCDE, 2013), México tiene uno de las más grandes brechas entre pobres y ricos. El diez por ciento de los mexicanos más ricos multiplicó por 28 los ingresos de la décima parte de hogares más pobres. Para que se tenga una idea, en España -que ahora padece una de las mayores crisis- esa diferencia es 13 veces y en Estados Unidos 16 veces.

En nuestro país, una de cada cinco personas tiene un ingreso que cubre menos de la mitad del promedio nacional.

Otro informe, este del Banco Mundial, sirve de referencia para insistir en colocar como central en la agenda el combate a la desigualdad y mejorar el acceso a las oportunidades. De acuerdo al organismo internacional ocho de cada diez no pudieron ascender al nivel socioeconómico superior en la reciente década. Tenemos una muy baja movilidad social, sólo están situación pero Nicaragua y Guatemala en la vecina Centroamérica. Una destacada movilidad social se observó en Brasil donde unos 6 de cada diez lograron tener un mejor nivel de vida.

Claro que la movilidad no sólo es hacia arriba, también puede ser hacia abajo. Esto sucede en México y en Tabasco- donde un segmento importante pasó a situación de pobreza.

La conclusión de los estudios sobre la marginación y el empobrecimiento es que deben tomarse medidas urgentes para los más vulnerables y establecer las bases para reducir el impacto para la población en riesgo. No hace mucho le comentaba que 89 de cada cien habitantes de Tabasco son vulnerables a la pobreza. Asuntos para los planes nacional y estatal de desarrollo.

BAJO LA LUPA

ANTE EL EXCESO de suspicacias el gobierno estatal ofreció exceso de garantías, según el comunicado oficial difundido el fin de semana y en el que sostiene el estricto apego a la ley en los procesos para la adquisición de medicamentos en el ISSET, Instituto de Seguridad Social del Estado de Tabasco. Así, sostiene, aún cuando no hay irregularidades en la compra de fármacos la Secretaría de Contraloría “realiza actualmente una auditoría” a la institución.

No omite señalar que las deplorables condiciones en las que se recibió el ISSET al inicio de la administración –como sucedió en casi todo el sector salud y otras áreas-, obligó al gobierno a “cumplir con el deber” de resolver la situaciones de emergencia que comprometían “seriamente la salud e incluso la vida de pacientes urgidos de tratamiento por enfermedades, tales como diabetes, cáncer y VIH”.

En las últimas semanas algunas de las medidas tomadas por el director del ISSET, Agapito Domínguez, han sido motivo de cuestionamiento público. La explicación precisa y oportuna es más exigible en este gobierno para una sociedad que viene de una experiencia de mal manejo de los recursos. Hay mucha susceptibilidad a cualquier indicio de sospecha, lo cual puede ser benéfico si se logran respuestas positivas y oportunas.

NO MÁS DESAPARECIDOS

DURANTE NUEVE días se mantuvieron en huelga de hambre frente a la Secretaría de Gobernación una decena de familiares de desaparecidos en el país. El titular de Segob, Miguel Osorio Chong ofreció que en ocho días como máximo se crearía la unidad especializada para localizar a las personas cuyo paradero se ignora. Un listado oficial contiene más de 25 mil casos de desaparecidos, circunstancia que resulta una afrenta para cualquier gobierno y comunidad.

El representante gubernamental se declaró “impresionado” por el hecho de que “la investigación que hicieron las víctimas es mucho más completa que las que se hayan podido hacer en muchas de las pesquisas de esta naturaleza”. Los reclamantes fueron encabezados por Margarita López y Atanacio Rodríguez, entre otros.

Las desapariciones forzadas en México causaron preocupación internacional (ONU y Amnistía). Marien Rivera, del Centro de Investigación para el Desarrollo (CIDAC), sostuvo en

LO URGENTE Y LO IMPORTANTE: POBREZA, MARGINACIÓN, ACCIONES

Escrito por Editor

Martes, 21 de Mayo de 2013 00:48 -

agosto de 2012 que había un registro de 90 mil muertos y unos 300 mil desaparecidos como resultado de la llamada “guerra contra la delincuencia” de la pasada administración federal (2006-2012).

AL MARGEN

NO HAY BUENAS noticias en la economía. Según reportes del INEGI el Producto Interno Bruto de México creció sólo 0.8 por ciento en el primer trimestre del año. Dicen los especialistas que esto equivale a una reducción de 567 mil millones de pesos en el valor de la economía nacional respecto del nivel alcanzado en diciembre. Para que se tenga una idea de la caída, las divisas por exportación de petróleo en 2012 fueron equivalentes a 561 mil millones de pesos. (La Jornada, 18/V/2013)

La reacción de la Secretaría de Hacienda fue casi inmediata. Advirtió que el impacto de la desaceleración de la economía obligará recortes en gasto público. Aunque aseguró que no serán tocados los programas de asistencia social ni los servicios gubernamentales básicos, habrá que estar advertidos sobre un año de austeridad y ajustes.

UNA REUNIÓN regional de seguridad pública se realizó en Villahermosa con la presencia del secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, y los gobernadores del Sur-Sureste. Ocurre a escasos días del reto del denominado PUCD y de que se difundieron los reportes que colocan al estado entre los diez con mayor índice de secuestros.

SE CONFIRMÓ la presentación de una iniciativa de programas sociales por parte del PRD tabasqueño. Es, le decía hace poco, una batalla que librará con Morena. Las propuestas formalizadas: apoyo económico a madres solteras, útiles escolares a preescolar, primaria y secundaria, y una pensión a los adultos mayores. (vmsamano@yahoo.com.mx)